
La –là- l’as – l’a 

I) La 

A) Déterminant 

« La » est un déterminant défini féminin singulier. Il fait partie du GN.  

Exemple : 

La table est verte 

Un adjectif peut s’intercaler entre le déterminant et le nom. 

Exemple :  

La belle enfant que voilà !  

On peut le remplacer par une ou par cette. 

Exemple :  

Je vais à la piscine. 

Je vais à cette piscine. 

B) Pronom 

« La » peut être un pronom personnel qui remplace un nom féminin singulier. Il est 

généralement suivi d’un verbe. 

Exemple :  

Si tu ne manges pas ta pomme, je la mangerai. 

On peut le remplacer par le pronom personnel masculin. 

Exemple :  

Il la voit souvent. 

Il le voit souvent. 
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III. Là 

« Là » est un adverbe. Il prend toujours un accent grave. Il peut désigner un lieu. 

Exemple :  

Reste là que je te parle. 

On peut alors le remplacer par ici. 

Exemple :  

Reste ici que je te parle. 

Il peut aussi faire partie du GN. 

Exemple :  

Cette robe-là 

Dans ce cas, on met un trait d’union entre là et le mot qui précède. 

Exemple :  

Cette robe-là te va très bien. 

On peut le remplacer par « -ci ». 

Cette robe-ci te va très bien. 

Il peut aussi faire partie d’expressions telles que : là-bas, là-haut, là-dedans, d’ici là, de 

-ci de -là, etc.… 

III. L’as/l’a 

C’est un pronom personnel « l’ » suivi du verbe avoir conjugué à la deuxième ou à la 

troisième personne du singulier. 

Exemple : 

C’est ma fille, il l’a reconnue tout de suite. 

On peut le remplacer par l’avais ou l’avait. 

Exemple : 

Tu ne l’as pas vue depuis longtemps. 

Tu ne l’avais pas vue depuis longtemps. 


